



ABRIL 2025

Mención Honrosa "Extiende tu investigación"

Estudio visibiliza la historia de las mujeres filósofas en Chile y denuncia la injusticia epistémica

Ana Estefanía Aravena Riquelme, estudiante del Doctorado en Historia de la Universidad de Concepción (UdeC), lidera un proyecto pionero que busca recuperar y visibilizar el trabajo de las mujeres filósofas. Su investigación, titulada "Historia de las filósofas en Chile (1922-1990): Visibilización de la injusticia epistémica", se propone reescribir la historia de la filosofía chilena, reconociendo los aportes fundamentales de estas pensadoras, que han sido tradicionalmente ignoradas en la historiografía filosófica.

"Este estudio tiene como objetivo visibilizar a las mujeres que han hecho aportes significativos en el campo de la filosofía en Chile. A lo largo de los años, la historiografía filosófica ha dejado fuera a las mujeres, lo que constituye un claro ejemplo de injusticia epistémica. Mi investigación busca reescribir esa historia, colocando a las mujeres en el lugar que les corresponde", señala Ana Estefanía Aravena Riquelme, responsable del proyecto.

La relevancia de este trabajo radica en que muchas de las mujeres filósofas de Chile siguen siendo desconocidas, tanto en la academia como en la sociedad. "Este desconocimiento contribuye a perpetuar la idea errónea de que la filosofía es una disciplina exclusivamente masculina. Hay muchas jóvenes hoy en día ingresando a la carrera de filosofía, pero sin referentes femeninos, lo que dificulta su identificación y participación plena en este campo", explica Aravena. A través de esta investigación, busca cambiar esa percepción y destacar las características del pensamiento femenino en el país.

"Decidí postular a la iniciativa Extiende tu Investigación porque siento que no basta con hacer investigación académica, sino que también debemos divulgar nuestros hallazgos para combatir la invisibilidad de las mujeres en la filosofía y otros campos. La divulgación es una herramienta esencial para luchar contra los prejuicios de género en la academia y en la sociedad", agrega la investigadora.



Entre los logros más importantes de este proyecto se encuentran las entrevistas con filósofas influyentes como Felicitas Valenzuela y Cecilia Sánchez, quienes han sido piezas clave para avanzar en este estudio. Además, la investigadora destacó la pasantía realizada en el Centro Barros Arana de la Biblioteca Nacional, donde tuvo acceso a nuevas fuentes que ampliaron su comprensión sobre la filosofía escrita por mujeres. Los próximos pasos del proyecto incluyen la consolidación de los hallazgos y su difusión a través de publicaciones y conferencias.

Cabe mencionar que este proyecto obtuvo una Mención Honrosa en el Fondo Concursable Extiende tu Investigación, liderado por la Dirección de Extensión UdeC.

Kabbalah: Profundidad espiritual y exploraciones de la subjetividad

Rodrigo Piracés



Facultad de Medicina UdeC: 100 años de salud (1924-2024)

Pinacoteca UdeC y Facultad de Medicina UdeC



Mujeres

Céline Chariot Ninane



Públicas y privadas

Pablo Izquierdo /Sala David Stichkin Branover, Galería Universitaria/

